



**INFORME MISIÓN OFICIAL
PARTICIPACIÓN EN FORO DE SAO PAULO**

México DF, del 30 de julio al 1º. de agosto de 2015

PARA: ROBERTO LORENZANA, SECRETARIO TÉCNICO Y DE PLANIFICACIÓN

DE: ALBERTO ENRÍQUEZ VILLACORTA, DIRECTOR GENERAL DE TRANSFORMACIÓN DEL ESTADO

FECHA: 10 de agosto de 2010

I. ANTECEDENTES

El Foro de Sao Paulo fue fundado en 1990 en la ciudad de Sao Paulo, Brasil. Actualmente, el Foro está integrado por 105 partidos políticos de izquierda y progresistas de 26 países de América Latina y el Caribe.

En el momento de su fundación en 1990, el Partido Comunista de Cuba era el único miembro que ejercía el poder ejecutivo en un país.

Veinticinco años después, muchos de sus miembros han accedido mediante las urnas a ejercer el gobierno en distintos países, otros forman parte de coaliciones oficiales y otros se han constituido en primera fuerza de oposición.

La elección por medios democráticos de Hugo Chávez en 1998 en Venezuela representó la llegada al poder del primer gobierno de izquierda en muchas décadas en Latinoamérica y el primer gobierno de un partido miembro del Foro de Sao Paulo después de Cuba.

Le siguió el triunfo de Luiz Inacio Lula da Silva del Partido de los Trabajadores en el 2002 en Brasil, luego Tabaré Vázquez del Frente Amplio en Uruguay en el 2004, Evo Morales por el Movimiento al Socialismo en Bolivia en 2005, Michelle Bachelet del Partido Socialista de Chile en 2006, Rafael Correa por Alianza PAÍS en Ecuador también en 2006, lo mismo que Daniel Ortega por el Frente Sandinista de Liberación Nacional de Nicaragua.

En 2008 en Paraguay triunfa Fernando Lugo por Alianza Patriótica para el Cambio (Hoy

Frente Guasú), José Mujica por el Frente Amplio en Uruguay en 2009, igual que Mauricio Funes por el FMLN en El Salvador, en 2010 Dilma Rouseff por el Partido de los Trabajadores de Brasil, Ollanta Humala por el Partido Nacionalista del Perú en 2011, Nicolás Maduro del Partido Socialista Unido de Venezuela en 2013, Michelle Bachelet del Partido Socialista de Chile de nuevo en 2014 y Salvador Sánchez Cerén del Frente Farabundo Martí de Liberación Nacional en también en el mismo año.

Además, hay otros miembros del Foro de Sao Paulo que han formado parte de las coaliciones gubernamentales que respaldaron la candidatura y eventual gobierno de Néstor Kirchner y de su sucesora Cristina Fernández en Argentina, como el caso del Partido Comunista de Argentina Congreso Extraordinario.

Por su parte, los partidos dominicanos Partido de la Liberación Dominicana y Partido Revolucionario Dominicano son miembros del Foro y han tenido varios gobiernos en República Dominicana. En México, el Partido de la Revolución Democrática es la principal fuerza de oposición y ostenta varias gubernaturas y la jefatura en la Ciudad de México y en Costa Rica, el Partido Frente Amplio fue el tercer partido más votado en las últimas elecciones nacionales.

Este año, el Foro celebró en la Ciudad de México, del 29 de julio al 1º de agosto, XXI edición del Encuentro del Foro de São Paulo, que se dio en el marco de su XXV aniversario.

II. OBJETIVOS DE LA MISIÓN

Participación en el Seminario de Gobiernos Progresistas y de Izquierda de América Latina: "Balance de los gobiernos progresistas y de izquierda de América Latina y el Caribe".

Participación en las reflexiones e intercambios sobre los desafíos de los gobiernos sub nacionales de cara a profundizar la democracia y avanzar hacia un desarrollo sostenible, incluyente y equitativo.

III. PRINCIPALES RESULTADOS

3.1. Se dieron a conocer los avances y logros del primer año de gobierno del Presidente Salvador Sánchez Cerén, en el marco del Plan Quinquenal de Desarrollo 2014 – 2019 "El Salvador productivo, educado y seguro".

3.2. Se conocieron los principales avances, logros y desafíos de los gobiernos nacionales de: Argentina, Uruguay, Brasil, Ecuador, Bolivia, Venezuela y Cuba.

3.3. Se desarrolló un intercambio sobre las potencialidades y desafíos de la integración regional.

- 3.4. Se conocieron y se intercambió sobre los retos de los gobiernos sub nacionales y locales de los países de América Latina y El Caribe.

IV. CONCLUSIONES Y VALORACIONES

- 4.1. Es indispensable conectar la gestión pública con la participación ciudadana y la construcción de poder popular para garantizar la solidez del proyecto democrático. Hace falta avanzar y profundizar la democracia participativa. Ésta no debe estar subordinada a la democracia representativa, sino debe complementarla. La tentación de muchos partidos políticos es convertirse en maquinarias electorales y como consecuencia, dejan de ser centros permanentes de movilización, politización y participación de la gente, de la ciudadanía.
- 4.2. Transformar el Estado es un desafío impostergable de cara a avanzar hacia un desarrollo sostenible, incluyente, equitativo y solidario y orientarlo efectivamente hacia la ciudadanía. No solo hay que transformar su arquitectura, sino también su lógica y la cultura de la gestión pública.
- 4.3. Hay que continuar acumulando fuerzas para poder cambiar las reglas del juego neoliberal y avanzar hacia un nuevo pacto social en el país que busque armonizar mejor Estado, mercado, sociedad y naturaleza.
- 4.4. Es necesario identificar, evaluar y corregir nuestras fallas y debilidades. Poner mecanismos de seguimiento, monitoreo y evaluación del Plan Quinquenal de Desarrollo. Esto debe acelerarse en el marco de la construcción del Sistema Nacional de Planificación.
- 4.5. Es fundamental acompañar las políticas públicas con participación social amplia y para que el pueblo y las organizaciones sociales se apropien de ellas y las vean como parte de su lucha y de sus conquistas. No basta desarrollar programas y políticas que beneficien a las poblaciones más vulnerables, es indispensable hacerlo con ellas.
- 4.6. Es urgente acelerar y profundizar el proceso de integración solidaria de la región. Esto implica innovar las formas y los métodos. Cada país debe poner su lucha, su inteligencia y su creatividad para avanzar en su propio proyecto democrático y de desarrollo. Pero no debe olvidar que necesita el complemento y el apoyo de la solidaridad de los demás países y de la región, que es además, un trabajo de doble vía. Hay que profundizar el sentido de solidaridad con los otros países y pueblos.
- 4.7. Hay que fortalecer el eslabón local de gobierno en todos los países de la región. En El Salvador debe ser una apuesta del gobierno central. Este esfuerzo

implica desarrollar mecanismos y espacios de intercambio y apoyo a los gobiernos municipales, políticas públicas de apoyo a ellos, construir una agenda estratégica conjunta que aborde los puntos más neurálgicos y avanzar en el proceso de territorialización del gobierno.

V. ANEXO: AGENDA DESARROLLADA

Miércoles, 29 de julio

8:00 AM Reunión del GT para revisar la programación, aprobar el borrador de la Declaración Final, definir la participación en las bilaterales y discutir las solicitudes de ingreso al Foro.

09:00 AM Reunión de la Comisión de Fundaciones, Escuelas o Centros de Capacitación e Investigaciones.

10:00 AM Inauguración de la Escuela de Formación Política del Foro de São Paulo

15:00 PM Reuniones simultáneas de las secretarías regionales:

- a) Andino Amazónica: coordinación Alianza PAIS Ecuador.
- b) Cono Sur: coordinación FA Uruguay.
- c) Mesoamérica y Caribe: coordinación FMLN El Salvador.
- d) EUA.
- e) Europa.

20:30 PM Cena de confraternización del GT.

Jueves 30 de julio

09:00 AM Seminario de balance de los gobiernos progresistas y de izquierda y de la contraofensiva imperial.

15:00 PM Talleres temáticos:

1. Autodeterminación e independencia (responsable: Julio Muriende, MINH Puerto Rico).
2. Proyecto Político, Económico y Social en Latino América y El Caribe (responsable: Mariano Ciafardini, Partido Solidario Argentina).
3. Revisión de la crisis global mundial y las tendencias de la globalización en el siglo XXI (responsable: Rodrigo Cabezas, PSUV).
4. Despatriarcalización (responsables: Adolfo Mendoza, MAS IPSP Bolivia, y Senadora Dolores Padierna, PRD México).
5. Los Derechos Humanos en Latino América y El Caribe (responsable: PC México).
6. Los pueblos indígenas (responsables: delegación de Guatemala y de FMLN El Salvador).
7. Migraciones (responsable: FMLN El Salvador).

15:00 PM VII Encuentro de Juventudes (de acuerdo a programa específico).

Viernes 31 de julio

- 8:30 AM Reunión del Grupo de Trabajo para aprobar la Declaración Final.
- 09:00 VI Encuentro de Mujeres del Foro de São Paulo: El impacto de la crisis en la vida de las mujeres.
- III Encuentro de afro descendientes del Foro de São Paulo.
- Encuentro de Parlamentarios (coordinado por la Senadora Dolores Padierna, del PRD México).
- Encuentro de Autoridades Locales y Sub-nacionales.
- 16:00 PM Inauguración del XXI Encuentro.
- 18:00 PM Plenaria de síntesis de los informes de las secretarías subregionales.
- 21:00 PM Actividad cultural.

Sábado 1er de julio

- 09:00 AM Plenaria.
- 14:00 PM Clausura del Encuentro.
- 16:00 PM Almuerzo

Domingo 2 de julio

- 09:00 AM Festival Político Cultural coordinado por el PRD y el PT México y la Comisión de Arte y Cultura.